SUSCRIPCION 2'50 PTAS. TRIMESTR EXTRANJERO 6 ANUNCIOS A PRECIOS CONVENCIONALES PAGOS ANTICIPATOS

PERIODICO INDEPENDIENTE

BIMECTOR DIEGO SOLER FLORES

Año II.

Cuevas del Almanzora 20 de Enero de 1931

Núm. 21.

- Los riegos de Uuevas

Referience sebre les trabajes de alumbramiento do agua:

(CONTINUACION)

Cuenca del río Almanzora

VII

Se enquentra comprendida entre las cierras de las Estancias, por el Norte; Baza y Filabres, por Oeste y Sor y el Mediterraneo, por el Este Mide un area de 2.500 millones de metros cuadrados (2.500 kilometros?) Es la misma extensión, precisamente, que ocupa la isla de La Reunión, donde, en mal hora, el Gobierno de Francia, dió suntuosa morada, al vencido por nuestros sol dados, al aborrecido Abd-el-Krim; nosotros tenemos como la mitad naone allempa enpresentation de tadora isla. Nuestra cuenca, comparada con la de los rios caudalosos y de primera magnitud, que cruzan la peninsula ibérica, es modesta; pero, sobrepasa a las de la mayoria de los correspondientes a su orden.

Los puntos más culminantes, que se destacan dentro de su perimetro, por orden de altitud, son: Tetica de Bacares, que se eleva sobre el nivel del mar 2.080 metros; Sierras: de Maria, 2.040; de las Estancias, 1.990; de Baza, 1.900; Filabrez, 1.700; de Oria, 1.390; Cabezo de la Jara, 1.248; Sierra de Lucar, 1.190; Vertientes, 1.150; Almagro, 690; Cerro de los Pinos, 470 y Almagrera, 336 metros. El suelo, en su parte inferior, es árido, algo salitroso y muy reflexivo a la luz, por el color blanquecino dominante; el aspecto orografico, es feo, debido a su desnúdez ve getativa, pues, ni arbolades, ni materrales, se descubren, por ninguna parte, sobre la zona que alcanza el regadio.

100.000 habitantes; el último de l los cuales, en el orden de situación, es Cuevas, con la cuarta parte de aquellos moradores.

El abastecimiento, de las nece silades públicas y privadas, merman considerablemente el agua que circula por el río, hasta quedar este exahuto, cuando faltan las nieves en las cumbres.

Las Huvias

Las brisas del Nordeste y Este, que como proceden del cer cano mar, llegan cargadas de vapor acuoso, refrescan bastante el ambiente y suelen ser precurso ras de la lluvia.

Sucede, muchas veces, que el cielo se encapota y las nubes marohan precipitadamente, hacia las cumbres del ceste, donde se detienen por la deusidad que ofrece la vejetación, la altitud de las sierras y la oposición de vientos contrarios y secos, que chocan con los búmedos levantinos y cansa la condensación del vapor acuo so contenido en aquellas, dejándonos burlados en nuestras esperangas de lluvia.

En otras ocasiones, reina la calma: aparecen per doquier, grandes cirrus que van uniéndose hasta constituir un poderoso nuoleo oscuro; retumba el trueno y parece rasgarse los cielos vomitando inmensas cateratas, que amedrentan el animo y causan el mayor pavor, por que suelen arrasar la superficie que cobijan.

G. José Bernabé y Soler. (Se continuară.)

DE AGUILAS

PARA D. MANUEL GUTIERREZ.

Señores: Tengo una radio. Yo sá que algún lector sabe que yo tengo una radio, pero yo quiero que lo sepan todos; que lo sepa todo el mundo.

En esa radio, como en todas, todavia no se oye cuando se quie Contiene 30 pueblos, con unos [re. Se oye cuando se puede; pe-

ro el verdadero radiómano, que mas bien deberia llamarse radiófobo, no oye nunca. No oye nunca por que no tiene paciencia para la espera de los intermosdios que, francamente, son desesperantes. Unas veces por que se esta sintonizado con una estación extranjera, de la que nada se entiende por desconocer el idioma, y que aunque se conociera nada interesaria probablemente, y otras, cuando de Madrid o Barcelona se trata, por la contumaz y dilatada pesadez de los anuncios: este magnifico disco que acaban Vds. de oir se vende en casa tal; para la tos, pastillas cual Vds. saben ya lo que es una cosa y otra; yo no lo digo para no hacer un anuncio impagado.

Si se agrega que los programas son solo de discos de gramófono en la mayoría de los casos, se comprende la radiofobia y la desesperación de los radioyentes buscando de estación en estación, como de flor en flor las mariposas, alguna que radie algo que interese, bien por ser música buena o conocida, o bien por que se entienda lo que hablan.

La estación radio-emisora de Madrid, E. A. J. 7., Union Radio, instalada etc., (no sabemos de memoria, como el Padre nuestro, el título de la estación, la mayoría de los anuncios y hasta el tonillo del anunciante, por que el Padre nuestro tiene también su tonillo gverdad chicos de la escuela?); La estación de Madrid, digo, se eye muy pocas veces. Y no se oye por lo que Vds. supondrán; por una de estas dos cosas: por que es muy mala o por que es muy débil. Se oyen bien Toulouses, Argel, Paris, Sttugart, Berlin, Londres, Barcelona, etc., cada vez que se quiere Madrid solamente algunas veces y eso a ultima hora de la noche, cuando no puede oirla el que más la necesita para distraerse y solazarse; el bumilde trabajador (hoy la radio está a

todo alcance) que a otro dia ha de madrugar para acudir al trabajo. Yo, auque no trabajo, lo diré antes que me lo digan, tengo què madrogar también, y no puedo oir Madrid (argot radio), por que tenge que acostarme tempranito, a las diez, para que el ocho del descanso, que es en mi tan necesario como respetado, no resulte disminuido.

Pues bien; la atracción de Madrid es tal, aunque no se nye, que todas las noches pruebo una o mas veces a ver si entra La mayoria de las veces no entra, ni se asoma, ni dice siquiera ase puede.» La otra noche entraba, pero muy mal, con sus ruidos peculiares.

De pronto adivino mas que oigo una palabra conocida-legón; -luego la cadeucia de unos versos; al terminar estos, una ovación prolongada. Después de esta un rumor de voz que no co nozco, que luego sé es la de Pepe Soto como diciendo el título, que no entiendo, de una poesia, y a continuación con la mismà cadencia palabras sueltas: caballon, quijero, siscas ...; me arrimo más al aparato para oir mejor, pere no lo consigo. De pronto mi mujer me llama para salir a comprar las chucherias de los Reyes. No la eigo. Me vuelve a llamar, y tampoco le contesto; entonces se acerca y, tocandome, me dice: ¿pero es que estás durmiendo? Vuelvo entonces de mi abstracción y respondo: darmiendo, no; soñando si. Estoy oyendo Madrid, la digo, con poesías de Pepe Soto. Sueno aquella otra noche memorable del Ateneo ... se signe ovendo mal; los ruidos molestan mucho, desconscio el aparato y lanzando un anatema contra Unión Radio me voy con mi mujer a ejercer el cargo de Rey mago. Debo ser el rey negro, por que negro voy de coraje por no escuchar a mi gusto las poesías de Pepe Soto.

Por eso quiero que sepa todo

el mundo que tengo una radio; para que todo el mudo sepa, que por ello be recibilo las poestas que del microfono de Madrid had salido radiadas por Pepe Soto; las de su libro «Alma Campesina.»

Alberto Collado.

LA FIESTA

Desde el pobre que habita junto al pié de la hasta el más encopetado y sério ricachón,

a la hora precisa deja su casa y cierra para ir a la fiesta del viejo San Anton. Y lienanse las calles, veredas y caminos 🚓 que arriban a la plaza mayor de la ciudad como largo hormiguero de curiosos vecinos que van a ver los fuegos de S. Anton de Abad.

Y van los metrimonios con sus hijuelos cargados como bestias en los mercados, a 🦿 🤼 las mujeres envueltas en sus pañuelos; los hombres con sas capas; bien embozados. La plaza del castillo toda está liena; solanas y balcones, estan igual; entre la muchedumbre, la banda suena ya las animas dieron; va a comenzar.

Muchas ruedas de cañas y castilletes: Bombardeo sin el cual habría protesta; " " " ; " muchas devanaderas y cohetes, y he aquí el bosquejo de la grande fiesta. E igual esactamente que este año hicieron en el año que pasó, . . . y harán el venidero como antaño cuando andaba esta cuenca Aben-Abóo.

Para el acto empezar, nada falta; no se oys la voz de un zagal; ya una luz se divisa muy alta junto a un hombre con un memorial. Es la lista de grandes prohombres y devotos que sueltan metal, que honraran al echar tras sus nombres un conete con marcha real.

Una voz bionca y entera pronuncia arriba un beodo y el pueblo contesta todo. Viene a ser, de esta manera: ¡Señores!-¡Qué!-¡Este vá por el alma de Mambrun! ¡Sessess pummm! -¿Está bueno?-¡Bueno estál

> Si acaso el cohete saliera silbando la gente hácia arriba se queda mirando. Y si es de vengala, haciéndose cruces con la boca abierta exclama--[[de luces]]

> La benda en tanto toca el morrongo o el Miserere del Trovador, o entona un canto que allá en el Congo antaño hiciera grande furor.

Ya las ruedas se encendieron; dieron vueltas y crujieron. El castillo arde en galas con petardos y bengalas.

> En esto la gente se rá de repente, tentiéndole al trueno que debe ser bueno.

Υa dió. Sss ∏Pum ∴ll ¡Ah! J. M. A. de Solomayor.

d. 18 8 8 1 .

El poeta Sotomayor les en el Urculo de Beijas Artes su libro de versos

ALMA CAMPESINA

Música y versos fué el regalo que ayer tarde ofreció el Circulo de Bellas Artes a sus socios; música magistralmente interpretada al piano por la linda: Srta. Elena Romero, y versos regionales, de sabor campesino, recitados prodigiosamente por el mismo poeta que los escribiera, 1). José Martinez Alvarez de Sotomayor.

El público saboreó complacidisimo todas las poesias, sentidas unas, evocadoras otras y todas bellisimamente labradas a punta de encendida inspiración por este poeta, que sólo sale muy de tarde en tarde de su terruño de Cuevas del Almanzora para ofrecer la magnifica labor que hizo callada y sosegadamente en la paz de su ho-

Recordamos, entre otras, aunque todas tienen el mismo valor literario, «La espigadora», «Un mal riego», «El campane, ro», «El tontarron», La trampa y «La nietecita», que mereció el honor de ser repetida y premiada con una delirante ovación.

De El Liberal de Madrid.

CRÓNICA ANUAL*

Cuevas en los años 1529, 1629, 1729, 1829 y 19**2**9

—1929—

(CONTINUACION)

-- TEATRO .= En nuestro precioso Tentro Echegaray sa dioruna durante este ane, muchas funciones de cine y se presentaren las atracciones, Bianca Azucena y su Botones (1.º de enero), Troupe Borza (21 de febrero) y An. gelita Resall, bella bailarina, la pareja de bailes Lilla aud Santy y la estrella de la canción andaluza Pepita Llaser.

Actus desde el miércoles 23 liasta el 30 de Enero la Companía de comedias, de la notable actriz Juanita Solano, que puso en escena las obras, de estreno en nuestra ciudad: El Cen-I tenario, Raquel, Pepa Doncel, La

dichosa honradez. El Sr. Adrian el primo o que malo es ser bueno y Los Mosquitos, estrenando para despedida, la tragedia en tres actos y en verso, driginal de nuestro paisano el inspirado poeta regional fr. José M. Alvarez de Sotomayor, La Enlutaica, sen 2 cionada con grandes aplaosos en Alicante y Zaragoza cuando su estreno en España por la gran dama joven Carmencita Oliver Cobeña.

. El 24 de abril se presentó en nuestro coliseo la Compañía de comedias españolas Bové Torner. gon la obra Retazos, a la que signieren: La cruz de Pepita, Un alto en el wamino, Tambor y Oascabel y El rosal de lres tres Rosas; en vista del éxito artístico alcanzado reapareció nuevamente esta agrupación en el día 1.º de mayo, poniendo en escena las obras: Lluvia de hijos, El ardid. Mal año de lobos, La cura, y Cuerdo amor amo y señor.

El 29 de abril y a beneficio de la R. archicefradía de Jesús de Nazareno (paso morado), se estrenó, en España, con la cooperación de sa autor D. José M. Alvarez de Sotomayor, un nuevo drama en tres actos y en ver so Honraez, que logro una feliz interpretación por parte de los aficionados locales y obtuvo una ca, lurgen acojida del publido.

-Aparecieron en el diario almerieuse «La Cronica Meridional» unos bien escritos articulos sebre hidraulica en la cuenca del Almanzora, debitos a la incensable pluma de nuestro paisano el consecuente periodista Don G. Josa Bernabé y Soler.

(Concluir a.)

LA ESCÀRAMUZA DE SORBAS

Si la Historia es el gran libro de la humanidad, donde con ca racteres indelebles resultan los hechos más heróicos, en la de la ciudad de Lorca tienen sus hijos abundantes ejemplos dignos de imitarse. Comparemos la abnegación y patriotismo de nuestros antepasados con la inercia y falta de energía actual, lo cual se presta a tristes consideraciones al ver hasta qué punto nos puede conduoir la apatía que de algún tiempo aca nos viene dominando. Con iniciativa y constancia mucho se consigue; con quietismo e indiferencia, nada en abso-

Nos extendiumes en estas reflexiones leyendo el canto XXIII del libro II, del poema manuscrito del renombrado soldado poeta Ginés Pérez de Hita titulado Libro de la población y hazañas de la M. N. y M. L ciudad de Lorca.

Es este canto la parración de un hermoso hecho de armas liavado a feliz término por algunos lorquinos, hecho que nos ha legado la tradición, pues que de al notice enduentique referencies en l'is bistorias de Marmol ui de Mendoza, pi app en las Guerras civiles del mismo Pérez de Hita. Es de extranar esto, tanto más cuanto el soccioniste alguna importancia por el valor que descubre en los lorquinos que lo realizaron, pues poseidas de puble emulación, viendo las victorias obstenidas por el Marqués de los Vélez sobre los moriscos, idearon hacer una algarada o curreria, en la que, después de recojer el botio consigniente, infiriese no poco daño a los enemigos. Ast lo declara el mencionado canto en su tercer octava, cpaudo dice:

«Viendo Lorca que así se divulgaban las cosas de este principe glosioso, por imitar en algo sus grandezas, proyects hacer por si grandes proczas.»

Y noticioses, les hijes de Lorca de que en la villa de Sorbas (1) estaban les refuerzos del bando imorisco, y de que por pestar junto a la marina les era de grande utilidad, puesto que sili depositaban cuantos auxilios y socorros les solis venir de Africa. proyectaran correrse hacia aquel punto, alarmar la plaza, recojer cuanto encontraran a su paso y regresar al punto de partida, no sin talar antes todo el campo enemigo. Y c mo lo rensaron, lo bicieron.

Hacian los hijos de Mehoma en la villa de Sorbas gran comercio de cristianos, que vendian como. esclavos, particularmente las doncellas y los niños, siendo de notar, por lo grafica. In observación de puestro posta cuando difes en otra octavaç e stille i laggerina .

a Todos tienen up gozo soberanopor niños y muchachos y mujeres, »

y a la conclusión sepite manifes.

gustosos dan los turcos armas bellas b Continued to a Charlest ? (1) Sorbas, a tres legues de Vers, provincia de Almería, era por entonces el nuevo Argel de los moros en España, donde ven-

«Por moros, por muchachos y doncella»

dian y cambiaban los gristianos que cautivalian por armas y útilas de guerra que recibian de Africa, por lo cual tenfen muy bien fortificada dicha villa para na mayor seguridad on el infamo compreto que ejercia n

Tarbéme considerando al peligro que D. Gregorio corría, porque entre aquellos bárbaros t roos en más se tiene y estima un mucha cho, e mancebo hermoso que una mujer, por bellísima que sea» (2).

Y para mayor aclaración de la que era Sorbas entonces, concluye Pérez de Hita otra octava así:

«Sorbas es el Argel intitulado

Entre los jeses que guarnecian, pues, a esta villa se distinguían el Maleh, el Gorri y Puertoontrero, todos ellos alma de los moriscos y a cual más aguerrido y valeroso. Nada de esto ignoreban los de Lorca, como sabian también que encerraba la plaza 10.000 hombres, dispuestos a la peles, y no obstante ser solo trescientos los lorquinos, entre los que ibao 40 de a caballo, se deci-

Digna efectivamente de un poema es acción semejante, que por
el número de los que en ella se
arrojaron nos trae a la memoria
otra gloriosisima de la historia
de Grecia, a Leónidas y sus tres
cientos. No se trataba aquí de
defender ningún paso dificil, ni
de sostenerse tras unos muros más
e menos derruidos, sino de salir
a la descubierto, avanzar por país
enemigo, expuestos a ser sorprendidos y deshechos en un momento y a no quedar ni uno con
vida.

dieron; a acometerla.

Despues de andar los de Lorca un día y nua uoche, animosos y alegres, sin preocuparse de las consecuencias que pudiera traer consiguen arrojo tau inaudito, consiguen aproximarse a Sorbas en una que debia ser a proposito para el objeto que perseguian, pues nos dice el poeta que

a En una noche buena se han llegado a aquel pueblo de Sorbas tan nombrado.»

-Emboscanse los nuestros esperando el sibs, y entretanto a favor de las sombras se adelantan dos prácticos en el terreno a reconocer los muros de la plaza, y encontrándola bien dispuesta y guarnecida, volvieron con la noticia.

Al amanecer distinguen los de Sorbas a los de Lorca, y todos azorados, tecando al alma, se teunen y aprestan a atacarles, abriendo las puertas de la plaza, como anade Hita:

de aquellos moros gentes ayuntadas.»

[2] Don Quijote, parte 2.', cap. LXII.

moriscon que salieren de Sorbas en son de guerra y fueron tres mil, entre les que había muchos turces y mandábaulos cinco capitanes, de los que Hita solo nombra a los tres indicados: Puertocarrero, el Maleh y el Gorri. Salieren, pues, repetimos, tocando añafiles y atabales, desplegando al aire aus banderas bordadas en seda y ero, y descendieron hastre el campo que compaban los cristianos, ordenando el ataque.

Fueron agrupandose con admirable concierto, no cejando los lorquinos, como esperaban sus contrarios, sine que firmes y con animo decidido los recibieron, y encomendándose en aquel instanto supremo a Dies y a su patrona la Virgen de las Huertas, al famoso grito de ajantiago, y a ellos!» procedieron a una forma tau inusitada de ataque, que desconcertó al memigo, y que Pérez de Hita describe gráficamente en esta petava:

aVereis el recogerse y retirarse de aquel pueblo de Marte tan temido: aquel arremeter y aventurarse sin solo un punto haber orden perdido. Vereis aquel saber aprovecharse y aquel ánimo bravo y aquerrido; vereis el gobernarse tan dispuesto, vereis el descargar con gran concierto,»

Los primeros en acometer con semejante táctica fueron los peones, y a una señal convenida de éstos en tiempo eportuno, los cuarenta de a caballo, anliendo de donde estaban emboscados, caen sobre los contrarios, los que, atónitos y desconcertados, comienzan a retroceder ante refuerzo tan inesperalo y creyendo habría más fuerza odulta; en vano sus capitanes se ponen al frente, arengándoles para darles animo, y completamente atemorizados por los de Loren, que atacaban de firme y muy ordenados, retroceden a la desbandada a guarecerse detrás de sus muros.

No juzgaron prudente los hijos de la ciudad de Marte, como
repetidamente llama Pérez de Hita a la ciudad de Lorca, asaltar
la plaza de Sorbas, y en esto obraron con la mayor cordura, pues
la empresa era arriesgada por de
más para tan pocos como eran, y
una vez conseguido su objeto, de
retorno a su ciudad hicieron grande estrago por las tierras de los
moriscos.

Lo más raro en el éxito de esta brillante escaramuza fué el que los lorquinos no escogieron de propósito jefe entre los suyos, sino que todos eran cabeza y brazo a un mismo tiempo, demos-

trando tal victoria el concierto con que marchaban.

Aquellos nobies y esforzados caballeres con sus luchas a su modo formaban sin saberlo una verdedera institución social en una época tan accidentada como era en la que vivían; siendo su profesión el ejercicio del valor y de la generosidad, y teniendo por objetivo constante el cumplimiento de levantados deberes y emular lus más heróicas empresas, no les guiaba, como algunos autores creen, la satisfacción de la vanidad individual, el merodeo ci el libertiunje, sino una idea podorosa de civilización y adelanto que oponían como barrera infrauqueable a los facáticos invasores que por doquier llevaban consigo el horror y la desolación. La fuerza material de las armus era entonces la ley dominante, y nada podia oponerse a su impulso porque nala existía capaz de hacer frente a mal tan necesario, ingénito en aquel perio lo de reconquista que por fortuna tocaba a su fin.

F. Cáceres Pla.

CORTIJERA

Cortijera, cortijera jerezana; el amor de una mañana pasajera: labios con jugo de fresa cultivada en la dehesa placentera; la de la cara morena como el pan de la faena que se amasa; la alegria canterina y cristalina de la casa. La de la virtud de lirio, el afan de mi delirio cortijero; el encanto inesperado encontrado en el cercado ganadero. Alba eterna en la espesura del verdor y la negrura del campio; el sedante refrescante como mágico festin del trajin en el estic. Cortijera, yo quisiera ir a verte una mañana con mi jaca jerezana retrechera Cruzar raudo los ocultos vericuesaltar firme los arroyos y los setos que circundan el casquijo y perderme bajo el bosque de

espoleando de mi jaca sus hijares

hasta dar con el blancer de tu (cortije.

Y quisiera en la quimera que me abrasa, ofrecerte mis amores cantadores a las puertas de tu casa; y rendirme allí a tus piés como un rudo cortijero con mis zajones de cuero y el sombrero cordobés. Esa célica mañana, yo me atreviera, artesana, profanando tus sentires, a rezar unos decires que no te habrán de gustar, que, junto al campo sembrado es grandísimo pecado quererse para..., besar. ¿Qué dices? ¿Que está cercado el campo en que tu has labrado y a él no se puede llegar? ique une cortijera buena, es igual que una colmena, que nadie puede tocar? que entre la paz del campio donde llega el murmurio del señorie de vez en cuando, para bien de cortijeras hay mastines que son fieras atacando? ¿Qué ne son las artesanas para damas de soñores aunque las ronden con ganas? ¿Que hay espinas en las flores? que tu sufrida pobreza quiere rudeza de labradores. de segadores y trilladores?... Cortijera, cortijera jerezana, el amor de una mañana pasajera; la pastorcita de su ganado en el cercado de la pradera; lindo tesoro que como mieses rubias de oro brilla en la era; en la quimera que al alma abrasa, juglar he sido y te he querido con mil amores que cantadores van rondadores hasta tu casa, donde me rendi a tus piés como un rudo cortijero con mis zajones de cuero y el sombrero cordobés.

M. Marquez.

EL MURO

Sr. Alcalde Los informes que llegan a esta Redacción son fatales, aseguran que se ha abierto por varios sitios y que esto es a consecuencia de la deficiente mezcla y el peco cimiento. Nosotros no entendemos una palabra, sería muy conveniente estar alerta y ahora que todavía hay tiempo comunicar a la

Dirección todos estos comentaros para que el Sr. Ingeniero del Estado visite las obras y si es preciso no se continuen hasta rectificar lo que esté mal construido, además, que el Ayuntamiento no facilite ni una sola peseta, y sobre todo no tolerar que sea aprobado ningun trezo hasta penetrarse de que lo hecho no es un fracaso.

Esperamos que su Señoría escriba a la Dirección dando conocimiento de todo esto Aseguran que se trata de cubrir esas deficiencias para que no aparezcan a la superficie y esto podría evitarse.

La opinión general protesta con energia y sería conveniente se aclarase para tranquilidad del vecindario.

Nos complacería muchísimo que el Contratista obligase a esta Redacción a rectificar lo manifestado? pues sería la demostración de que todo se había hecho en conciencia, de lo contrario, estamos dispuestos a poner de nuestra parte todo lo que precise para evitar el engaño que el pueblo pueda sufrir.

N ECROLOGIA

िया एकक्ष्मानस्याक्र

El dia 16 a las nueve de la noche y a los 72 años de edad dejó de existir D. Pedro Casanova y Sos.

Afable y cariñoso, se ganó siempre la estimación sincera de cuantos le trataron, por lo que su muerte ha sido sentidisma.

Lamentamos cordialmente la dolorosa desgracia que aflige a su viuda e hijos, y les recomendamos cristiana resignación.

Gary Indiana Buenes Aires

Publicamos con mucho gusto las cartas recibidas de nuestros queridos paisanos D. Juan Serrano y D. Gabriel de Haro, que como todos los que salen de esta hermosa tierra no la olvidan nunca y están deseosos de recibir El Censon para enterarse de lo que pasa en su patria chica.

UNION ESPAÑOLA DE BENEFICENCIA, INSTRUCCION Y RECREO

> TEL. GARY 6093 G. A. St. W., I N. S.

Sr. D. Diego Scler Flores
Calle del Carmon (Cuevas).
Mny Sr. mie: Auto todo les

desco salud a todos los de ca-

Con esta fecha le giro por el Banco E de Crédito la cantidad de pesetas 24, por concepto de suscripción a el periódico que Vd dignamente representa EL CENSOR.

Pu de si le place el publicar algo con respecto a lo que a continuación le comunico, ello es acerca de la Unión Española; (de la que sóy Tesorero) sobre los planes que se propone lievar a cabo.

Habiendo cancelado el contrato para la edificación de un edificio social el cual tiene como
presupuesto la cantidad de 45
mil dollars, so han empezado
los trabajos a la mayor breve
dad posible para que antes de
que la nieve y los vientos pudiesen impedir los trabajos, queden las paredes y el techo completamente terminados y de este, modo poder en el tiempo frio
continuar los trabajos de adentro.

Ya el Sr Embajador de España en esta nos ha comunicado que gustosamente vendrá para la inauguración de dicho edificio en la fecha oportuna.

Esta sociedad es como V. podrá apreciar por el membrete de esta hoja de Beneficencia principalmente y luego de Instrucción y Recreo.

Esta sociedad cuenta tambien con un grupo de señoras y señoritas denominado «Españolas Unidas» las que organzan infinidad de fiestas para el sostenimiento de esta entidad, y cuy, s fiestas se ven siempre concurridísimas por ser organizadas por el sexo debil o sea bello

Además cuenta con unos 500 miembros y la cuota es de dos dollars, mensuales.

Esperando su buena acogida quedo de V. atento e incondi-

cionalmento a sus amplias disposiciones.

Juan Serrano.

Saludos de mi papa para V. y su apreciada familia

de 1980.

Señor Don Diego Soler Flores. Mi siempie distinguido y querido amigo: En primer lugar, para decime la gran satisfacción y alegria que me produjo y sigue produciéndome cada vez que re cibo un ejemplar de ese periódico que no le encuentro otra falta, que la de no ser diario; pero me hago cargo que abí no es po ible en manera alguna. Fuera de esto únicamente le diró y creo ser bastante, que tan pronto llega lo agarro y hasta que no leo el pié de imprenta, no lo dejo.

En segundo lugar le felicito con toda mi alma por eque Vd. sea el Director y el todo, deseandole una vida eterna.

Respecto a mi riqueza, puede Vd. asegurar que no es cierto, pues solamente tengo un poco de remuneración a mi trabajo y que aquí como ahí he sacado para hacer una vida económica, pero no otra cosa y
aunque lo fuera ello no seria
obstáculo para ser quien fui
siempre, y irme a esa tierra que
hace ya más de diez años que
no la veo y quiero con toda mi
alma

Sin etro particular que con afectueses recuerdos para todos y Vd. sabe puede mandar como guste a este su buen amigo que sabe le quiere y le envía un fuerte apreton de manos.

... Gabriel.

EL CENSO

Agentes nombrados que han realizado el trabajo.

D. Francisco Galera Soler, D. Juan Albarracin Penuela, D. Manuel Flores Rodriguez, D. Juan Navarro Pérez, D. Tomás Navarro Flores, D. Miguel Segura González, D. Juan Fernández Cano, D. Gines Soler Soler, D. Mi guel Perez Soler, D. Juan Meliado Najar, D. Francisco Gimenez Navarro, D. Bartolome Cano Márquez y D. Torcuato Soler Bravo. Resultado:

RESUMEN

Circunscripción 1.ª	Número de hojas		Resi- dent es ausen - tes	Tran- seuntes	Edifi- cios ocups- dos	Edifi- cios desocu- pados	Ruino- sos	Otros
Sección 1 a Ayuntamiento	229			5	212	106	5	1
» 2.ª Calguerin	285			»	285	219		-
» 3. San Sebastian.	213		47	18	206	115		8
» 4. Convento	197		38	7	190	77	*	
» 5.ª Sepulcro	286		1 70	>	264	- 156	· · 10	6
» 6. San Anton	177		l 81		170		2	2
» 7.ª Silos de Vera.	235	882	102		233	61	3	11
Circunscripción 2."		1	1	,				- 1
Sección 1.ª Jucainí	284			"	288	218	8	
» 2. Bombardas	· 262		86	×	242	84	2	
» 3.ª Herrerias	323		- 111	30	204	392	7	
. 4. Muloria	291	1.158	108		. 289	68		2
» 5.º Los Lobos	831	1.265	27	7	318	90		3
» 6.ª Guazamara	336	1.237	120	9	320	29		19
	3.449	12.993	924	116	3.216	1.702	32	38

Habitantes de derecho. . 13.917 Habitantes de hecho. . 13.109

Pastillas Radial

Curan la TOS, evitan la sequedad de la boca y garganta a la par que la balsaman y refrescan, alivian la sed, constituyendo un gran recurso para Cazadores, Fumadores y Spodeman. CAJA: 10:50 PESETAS.

El dibujo es el aderno más bonito y útil que puede tener una persona.

José Ballestrin a la vez que como fotografo está a la disposición de Vds. les hace saber que dá clases de dibujo natural a niños de ambos sexos que lo soliciten y a horas que les seá más cómoda.

Plaza de la Condesa de Algaida.

Todos estes trabajos, han aido rectificados por Don Josó Pérez González oficial de la jefajura de Estadística de Almería habiendo visitado las diputaciones con gran excrupulosidad y acierto para que uo existiese error, teniendo un interes grande en que se declarara la verdad.

En la conferencia que ha celebrado con nuestro Director nos hemos penetrado que es una excelente persona
y funcionario dignísimo que cumple con
su deber. Felicitámos a los señores
agentes por su celo y tenemos la seguridad que nuestra primera Autoridad lo tendrá en cuenta para lo sucesivo.

El ultimo Censo se hizo el ano 1920. Resultado.

Población de becho 20,403 13 Población de derecho 22,127

Queremos hacerlo constar para que se ligen nuestros lectores lo baja que en diez años ha sufrido este pala.

Por qué no se azez?

Sobre la mesa-camilla descansa la correspondencia que acaban de traerme de correos y alli, al amor del calor que derrama per la estanola el fuego del inseparable braserillo, doy comienzo a la lectura de la prensa diaria.

eHeralde de Almerían es el primero que cojen mis manos, entre otros y, como de costumbre, mi vista se dirije buscando titulazos hacia su sección telegráfica en la que veo con agradabilisima sorpresa que por nuestro Ministro de Fomento se donan a nuestra provincia y para remediar parte de sus infinitas necesidades, la suma de cien mil pesetas.

Pood inuy poco es esa cantidad para la anorme crisis que padecemós y para acallar el hambra que refua en tanto hogar, spord la detailecemos infinitament te no solo por lo que con ella se pueda remediar, si nó por que ya vemos que hayalguo Gobierno que se compadece de esta pobre cenicienta y alguien, entre nuestros políticos, que implora en favor de sus futuros representados la protección de los obligados a velar y socorrer a los que por faita de trabajo carecen de lo más necesario para el vi-

A mi memoria acude el último número de nuestro amado
Censon y la carta publicada en
el de nuestro querido paisano Jose Marquez Sintas.

Cneves, el pueblo que fué emporio de riquezas, hoy yace sepultado en espentosa miseria y
como remedio para acallar el
hambre de sus hijos, solo encuentra el amargo pan que le brinda
la emigración as

La escasez de llavias, la falta de industrias y de la decidida protección de nuestros gobernantes, impulsa a los sin trabajo en busca del barco que los transporte a otros países más prosperos, sin ver que la mayor parte de las veces, en vez de encontrar el ansiado remedio a sus necesidades, son éstas más cruentas tras el desengaño que surge al verse el desengaño que surge reciendo tembién del tan busca-

Dando treguas a rencores y diferenciae que donda tuvieron razon de ser y apartandose de las banderías de la vieja y maldita política, debieran, unidos en aprepúblicos los que por su representación pueden y deban hacorlo, y llevar al animo de nuestros gobernantes que no és lógico hi humado dejariem eb desamparo a pueblo, que an épocas no tan remotas enriquecieron con sus tributos las arcas del Tesoro, y ha cer que se conviertan en realidades aquellos proyectos que traerían, con el trabajo la presperidad y abundancia en donde hoy reina el hambre y la desesperación...

Que se acabe el deloroso éxodo emigratorio y que los honrades bijos de esta tierra bendita,
en vez de mirar con rencor y desconfinuza a sus clases directoras,
que empiecen a sentir en sus pechos el amor que debe reinar entre hermanos y que solo luzca en
ins almas le todos la llama divina que difundió por los mundos las lactrina santa del que por
redimirnos dió como ofrenda su
vida en una cruz...

Un CUEVANO.

INTERESES DE ALMERIA

Madrid.—El diario ala Libertada, ocupandose en uno de sus editoriales de hoy de la crisis agrícula por que atraviesa el le vante almerieuse, dice le siguiente:

a Sabemos demasiado que cien disparos de cañón no tienen mayor alcance ni logran salvar más distancia que un solo disparo, si el cañón es el mismo y la carga y el proyectil iguales.

Pero como cien tiros bacen más ruído que uno solo, nosotros de nuevo volvemos a dar otra voz de alarma, que re etiremos cuantas veces sea menester, a fin de que el Gobierno nos escuche, fi je su atención en los hechos que denunciamos y les ponga el debido y oportuno remedio.

Los ministros de Fomento y Trabajo hablan con frecuencia de la situación triste y precaria por que está atravesando la región andaluza, viniendo ahera a confesar explicitamente lo que antes no se reconocía y nosotros hemos sostenido con la perseverancia de aquel que sabe que posee y defienda la yerdad. Es Almería, de todas las provincias andaluzas, la que más dolores experimenta.

Aun no ha proclamado el Gobierno, sin duda alguna porque aun no la conoce en teda su extensión, la verdad completa, en el Levante almericuse.

En esta zona coinciden, ade más de las causas y circunstan cias agudas que determinan la crisis de trabajó en toda Andalucía, otras crónicas y profundas que haceu que el mal sea más grave.

Si fuese lícito utilizar un ejemplo para dar forma material, plástica, tangible a esta desoladora
situación, nosotros recordariamos
los distintos efectos que producen
las pestes e infecciones que de vez
en cuando hacen aparición en una
ciudad, en una región, en un pusblo.

El mal epidémico es en si un azote y exige inmediatas prevenciones prelifacticas, tratamientos higienicos heroicos, para que no se difunda y propague. Pero una vez declarada la enfermedad hace siempre mayor número de vítimas entre las gentes débiles y depauperadas, auémicas y caqué xicas, que en las rob stas, fuertes, vitales, son grandes reservas para resistir.

El Levante almeriense desde hace muchos años viene en progresivo agotamiento. Alli, donde tanta riqueza y bienestar habo en el siglo pasado.

Todo ello puede evitarse, al menos eu los pueblos tributarios del Almanzors, llevándoles las aguas, según está acordado de los ríos Guardal y Castril, que hoy se pierden en el mar.

NOTICIAS

"Conferencia de San Vi.cente

Esta Redacción ha tenido el honor de recibir la visita de la viriuosa señora doña Francisca Segura de Casanova y las simpáticas señoritas Fina Pérez, Carmen Caparrós y Juana Gimenez haciéndonos entrega del recibo que copiamos:

Hemos recibido 10 pesetas del Sr. Director del periódico Et. CENSOR que muy amable y espontáneamente ha enviado para los pobres de nuestra Conferencia.

La Presidenta, María de la O. Soler Viude Márquez. La Tesorera, Sor Josefa Siviende. Cuevas 14-1-1931.

EL Canson se ha suscripto con una peseta mensual para los pobres.

Mien venido

Ila regresado de Paris el competente la geniero D. Esteban Sabatier, Director del Consorcio de Almagrera

Buen viaje

Han salido para Huercal-Overa nuestro muy querido amigo D. Antonio Márquez Soler, Director del Banco Español de Crédito de aquella localidad.

A Trubia, Granada y Madrid los jóvenes estudiantes D. Javier Soler Bans, D. Miguel Ernesto Soler, D. Juan Pérez Soler y los señores D. Ginés y D. Antonio Casanova Bravo

Ephorabmona

Hemos saludado a nuestro muy querido amigo D. Miguel Penuela Soler restablect do por completo de la entermedad que nos privó tres meses de su comunicación. Nos alegramos y felicitamos a su distinguida familia.

De interés

Se nos asegura que por nuestra primera Autoridad se hacen gestiones encaminadas a lograr una importante mejora para este término Municipal, luego que sepamos a que asnato se refiere lo daremos a conocer ya que hoy sobre ello se guarda la más impenetrable reserva.

Ayuntomiento

Se ha oficiado a el Ministerio de Fomenio para que seguidamente se proceda en el Puento de Hierro a su pintura y al arreglo de las pianchas que forman el paseo

También se ha pasado una comunicación al dueño del horno de la calle de Don Antonio Seler para que inmediatamente eleve la chimenea ajustándose a lo que manda la ley-

De Tarragona

Recibimos una afectuosa carta de nuestro muy querido amigo el simpático Capitan de Carabineros D. Bienvenido Pascó donde nos felicita y comunica haber sido trasladado a la Comandancia de Tarragona 3.º Compañía.

Esta Redacción le saluda y le desentoda clase de prosperidades.

Blenvenído

Ha regresado de Almería nuestro distinguido y querido amigo el Presidente del Sindicato de Riegos D. Miguel rlores González.

Le deseamos acierto y sucrte

Ha valido para Madrid el Sr. Alcalde Presidente D. José Guirado Román con el solo objeto de gestionar los asuntos relacionados con Correos y Telégrafos, Igiesias Parroquisles de la Encarnación, San Antonio y Guazamara, Río Castril y Guardal, y ver el modo de eonseguir la mayor cantidad posible para este pueblo en el reparto que el Gobierno ha de hacer de los diez millones destinados para mitigar la crisis obrera de Andalucía.

Enhorabuena

A nuestros simpáticos amigos los dignísimos Administradores de Correos D. Moisés Guirado y D. Alberto Marzal por sus recientes ascensos.

De Caríagena se hr trasladado a Toledo con objeto de hacer el curso de Profesor de Gímnasia el culto Practicante de la Armada nuestro querido amigo y paisano Don alguel Nieto Caicedo.

Reciba nuestra más cordial enhorabuena.

Desuncia

En la Plaza de la Condesa de Algaida en dos establecimientos de bebidas se juega a los prohibidos y se producen escándalos.

Bienvenidos

De Cuba el joven Don Battolomé Collado hijo de nuestro querido amigo el inteligente industrias y Concejal de este Ayuntamiento Don Bartolomé

De Madrid nuestro buen amigo el sico propietario liconciado en Medicina Don Antonio Unsurrunzaga.

ESTAFRTA CORDIAL

Con muche gusto contestamos a la pregunta que se nos hace.

P. ¿Admitiría esa Redacción para su publicación artículos censurando cier-tos actos?

R. Vengan esos ataques, hay que ser valientes, si son justos no los perdonaremos basta conseguir que se enmienden: si son injustos "El Censor, será Defensor, pues este periódico siempro estará al lado de la razón y la verdad.

Imprenta de Campoy.

BANCG ESPAÑOL DE CRÉDITO

SOČIEDAD ANÓNIMA

Capital autorizado Pesetas 100.000.000

Id. desembolsado.

46.687.000.

Reservas

48.852.93646.

DOMICILIO SOCIAL.-MADRID.-ALCALÁ 14

DIRECCION TELEGRAFICA Y TELEFONICA BANESTO

Cuatrocientas Sucursales en España y Marruecos.

Corresponsales en las principales Ciudades del Mund

OPERACIONES QUE REALIZA ESTE ESTABLECIMIENTO

Descuento y negociacion de efectos sobre España y sobre el Extranjero. Giros sobre pla zas de alguna importancia en todo el mundo. Cambio de monedas y billetes extranjeros Cartas de Crédito. Pepósito de valores en custodia. Seguros de cambio. Préstamos y creditos con garantía de fondos públicos y valores industriales. Compra y venta de toda cla se de valores cotizables en Bolsa. Cobro y negociación de cupones y títulos amortizados y demás operaciones de Banca y Bolsa.

Euentas corrientes a la vista con interés de 2 y medio por 100 anual.

CONSIGNACIONES A VENCIMIENTO FIJO

Un mes. . . 3 por 100 annal.

Seis meses. . 4 por 100 anual.

Tres meses. . 3 y medio por 100 anual.

Un año. . . 4 por 100 anual.

CAJA DE ABORROS

Intereses que se abonan 4 por 100 anual.

Sucursal e (UEVAS DEL ALMANZORA San Joaquin 12 - Teléfono 29 - Apartado 2

SOCIEDAD ANONIMA CROS

CASA FUNDADA EN EL AÑO 1810

Grandes fábricas de abonos y productos químicos en Badalona (Barcelona), Valencia, Alicante, Málaga, San Juan de Amalafa-

rache (Sevilla), Maliaño (Santander), Lérida, Valdestillas (Valla dolid). Palma de Mallorca y la Coruña.

Superfosfatos.—Sulfato de amoniaco.—Nitrato de cal — Nitra to de sosa.—Cianamida de Calcio.— Sales potásicas.—Sulfao d hierro y de cobre.—Abonos completos para toda clase de cultivo

Consulten precios y condiciones a su representante en es Andrés Martinez Peregrin, Angustias 56 y Verónica 83, (La Central Nota: Esta casa hace análisis gratuitos de tierra a cuantos la solicite

Casa del Americano

Establecimiento de Coloniales. Unica que vende los vinos «REALON»—Estanco.

Cuesta del Castillo.

Francisco Reyes

Ferreteria, drogas y otros articulos. Calle del Carmen S

FRANCISCA CAMPOY SOLEF

PROFESORA EN PARTOS

Auxiliar en Medicina y Cirugía. Auxiliar en Tocología. Ex-alumna de Puericultura. Titular de esta Ciudad.

Ofrece sus servicios en la calle de San Joaquin (Parteire).

Gerónimo

Perez

GRAN SALON DE PELUQUERIA
TODO CONFORT

Calle de García-Alix

PARMACIA DE VALPARAISO

DEL

LICOO. ALFONSO GUEVARA ALBARRACIN PLAZA DEL GENERAL SOTOMAYOR

Espacíficos nacionales y extranjeros. Sueros y vacunas. Medicamentos purísimos y preparaciones farmacéuticas exactamente dosificadas.

Prdro Gimenez Collado Estanco, Vinos, Licores, (Ioniales y Ultramarinos, Gerveza fresca.

BAR SINTAS

Erente a la parada de autos. Cerveza fresca a todas horas. Aperitivos selectos con ayuda. Meriendas para todos los gutos. Vinos y licores de todas clases

VISITARME Y OS CONVENCEREIS

R-icos cafés han logrado

R-n muchas partes gran fama;

P-ero sobre todos queda

R-einando el café eLA GARZA»

E-n el que el público tiene

S-u atención depositada.

0

E-milio Navarro Flores

N-adie duda que el café
T-iene, con copa, mas gracia;
A-quel que aprecia lo bueno.
N-o prescinda de agregaria
T-omando el L'XIGENADO.
E-1 mejor Conse de España

Redro Peralta Mellad

Agente Comercial Matriculado Apartado de Correos núm. 5 Teléfono núm., 15.

Representante exclusivo para to da esta provincia, de la acred tada cerveza marca El Aguila. Depositario de los abonos quini cos Medem

Cuevas del Almansora